



いぶき

いぶき 第70号
発行者 吉野公博
編集 患者サービス向上委員会
香川県丸亀市城東町3丁目3番1号
TEL (0877)23-3111
FAX (0877)24-1147
季刊誌 年4回発行
<http://www.kagawah.johas.go.jp>

地域連携・患者サポートセンター・ 「つなぐステーション」

第二外科部長 國土 泰孝

安心して治療を受け

自宅や地域に戻るために

医療や医療制度は高度化、複雑化していますが、患者さんにとって病気の治療は大変に不安なものです。香川労災病院「地域連携・患者サポートセンター」は、そんな不安をできるだけ解決し、患者さんが治療に専念できるようお手伝いするため、地域連携室、相談支援部門、退院支援部門と今回、新たに作られた入院支援部門を集約化したセンターとして生まれかわりました。場所も病院の外来口ビートに入つてすぐ左のスペースにリニューアルいたしました。受付の左の壁にある緑の「つなぐステーション」の看板が目印です。

「つなぐ」とは

「つなぐステーション」

とは平成30年7月26日に才



調印式の様子



地域連携・患者サポートセンター落成式

オープンした地域連携・患者

サポートセンターの愛称です。「つなぐ」というのは患

者さんを住み慣れた自宅や地域、かかりつけの先生そして香川労災病院とつなぐという意味があります。ま

地域連携部門・地域から 香川労災病院へつなぐ

た院内では各部門をつなぎ、院内の連携をはかり多職種で治療をサポートするという二つの意味があります。

相談支援部門・治療など
に関する心配事の相談

当院は香川県の地域医療支援病院として、高度な医療を提供するため、地域のかかりつけの先生方と密に連携しています。当院の初診患者さんの80%以上の患者さんは地域の先生がたからの紹介で受診されております。地域連携部門では、かかりつけの先生からの診療情報提供書(紹介状)のFAXや相談の電話を受け付けています。

現在、紹介状なしに当院を直接受診された場合、初診時特定療養費として5400円を負担して頂くことになりますので、是非、かかりつけの先生からの紹介状をご持参ください。

医療ソーシャルワーカー(MSW)、各種認定看護師、薬剤師などと連携し問題を解決しています。介護や在宅療養問題、経済的・社会的問題(医療費や保険、公的補助など)についてのご相談を受け付けています。

場合は、各種機関への相談にも応じています。また働く人の治療・療養相談を行い、治療と仕事の両立支援部とも連携しております。

入院支援部門・退院支援部門へつなぐ

今回平成30年7月に新設

香川労災病院の理念

働く人々や地域の人々に
安全で安心のより良い
医療と看護を提供します

された部門です。看護師2名が、入院予定が決まつた患者さんの支援を開始しました。平成30年8月末の時点では休日入院の循環器内科の心臓カテーテル検査入院（日曜入院）、外科の胃、大腸、その他の手術の患者さんに対して支援を行っています。入院前の早期から患者さんが安心して入院治療を受けることができるよう、活動しています。

入院が決まると、「どのような準備が必要なのだろう?」、「お薬はこのまま服用してもいいの?」、「手術や治療の経過はどうなるの?不安だな!」、「退院するとき丈夫かな?不安だな!」、「退院した後の療養は丈夫?何をどうする?」など、心配なことがたくさんあります。入院の予定が決まるとなごステーションに来て頂き、入院治療に向けての支援を開始します。

治療に際して患者さんやその家族が抱える医学的、心理的、社会的な問題の有無について確認します。①病歴の確認、②クリニカル

パスを用いた入院・手術の説明、③術前に必要な検査とその確認、④持参薬の確認と休薬、⑤口腔内ケア・禁煙の確認、⑥退院に向けての療養上の予想される問題の抽出、などを行います。入院後や退院に向けて問題がある場合は退院支援看護師や病棟スタッフが連携をはかり、入院後早期から退院支援を開始します。

退院支援部門…自宅
へつなぐ

退院支援部門は退院が困難と思われる患者さまの退院への支援を行つております。MSW 4名、看護師 2 名が相談を受けています。入院後に退院が困難になるような要因がある患者さまの退院に向けての支援を病棟看護師とともに計画します。

A man in a dark suit and glasses is speaking into a microphone. He has his right arm raised with his fist clenched, gesturing as he speaks. The background is a plain wall.

第74回 市民公開健康講座を開催しました

セントレーでは患者さんご家族からの、病気・治療・介護・医療福祉で分からぬことや、不安や悩みはなくとも、「色々な思いを聞いてほしい」という方にも対応しています。ぜひお気軽にご相談ください。

香川労災病院で

剤師、その他の部門が、かかりつけの先生方などと連携し、すこしでも安心して速やかに自宅や地域に帰れるよう支援させて頂きま

見つけてやさしく治す！
合研究科 消化器外科学 藤原俊義教授をお招きしました。当院の腹腔鏡下噴門側胃切除（観音開き法）のデータの紹介や、当院でも行っている腹臥位胸腔鏡下食道切開術などの紹介もありました。

率が全国平均と同等との紹介もされ、治療も大切ですが、健診を受けて早く見つけることの重要性を強調されていました。藤原教授の軽妙洒脱な語り口に、聴衆の皆さんも講演に引き込まれて聞かれている様でした。当日は118名の方の参加をいただき、大変ありがとうございました。



活発に打ち合せをする学生、ボランティア、職員たち

この看板は、香川短期大学経営情報科デザイン・アートコースの学生の皆さんにデザインしていただきました。当院と香川短期大学とは、包括

的連携・協力に関する協定を結び、落成式に併せて調印式を執り行いました。今後もこの協定のもと、様々な取り組みを行っていきます。

脳神経内科

香川大学医学部附属病院 総合内科

高田 忠幸

診療内容

脳脊髄疾患、末梢神経疾患、筋疾患を診る内科です。体を動かす運動器、匂いや視野、皮膚の感覚、聴覚、味覚などの感覚や、考えたり覚えたりすることが上手にできなくなつたときにこのような病気を疑います。症状としては、しごれ、めまい、うまく力が入らない、歩きにくい、ふらつく、つづりにくい、ものが二重に見える、ひきつけ、むせ、しゃべりにくい、ものが二重に見える、瞼が下がる、頭痛、勝手に手足や体が動いてしまう、ものわすれ、意識障害などたくさんあります。

感覚には見たり聞いたりする能力も含まれ、眼科や耳鼻科の病気の場合もあります。他科と共有する分野もございますが、神経機能を統合的に扱う診療科です。

週2回の香川大学医学部からの非常勤医師の診療とあります。地元、中讃地域

2017年までは「神経内科」として精神科、精神神経科、神経科、心療内科と間違われることが多く、2018年からは日本神経学会では「脳神経内科」としての標榜をすすめています。脳神経内科はこれらのことと異なり、精神的な問題からではなく、脳や脊髄、神経、筋肉に病気があり、体が不自由になる病気を扱います。精神科の病気のほとんどが実際に病気の患者さまの脳を拝見しても異常を見つける事はないのに對し、脳神経内科で扱う病気は脳を診るとなにかしら病気の証拠を見つけることができます。

但し、中には精神科と脳神

経内科どちらでも診る病気もあり、認知症やてんかんなどはその代表的なものであります。最近は認知症も原因がわかりつつあり、脳の変化もよくわかってきていました。

から通院しやすい当院での診療を主としますが、必要時は大学での入院を含めた検査や治療を行つています。

他科との違い

2017年までは「神経内科」として精神科、精神神経科、神経科、心療内科と間違われることが多く、2018年からは日本神経学会では「脳神経内科」としての標榜をすすめています。

- (1) 血管障害：脳梗塞、脊髄梗塞、脳出血など
- (2) 神経感染性疾患：脳炎、髄膜炎など
- (3) 神経免疫疾患：多発性硬化症、視神経脊髄炎、ギラン・バレー症候群、重症筋無力症、筋炎など
- (4) 神経変性疾患：パーキンソン病、脊髄小脳変性症、筋萎縮性側索硬化症など
- (5) 先天性疾患：筋ジストロフィー、周期性四肢麻痺
- (6) その他：てんかん、頭痛など

肝細胞がんの新たな治療薬について

薬剤部 高橋 佳祐

みなさん、肝細胞がんの治療と聞いてどのような治療があると思いますか。肝臓の状態や腫瘍の大きさと個数、検査値などから主治医、患者さんとそのご家族で相談し決定されますが、肝切除、肝移植などから主な治療薬が保険承認され、治療の選択肢が広がりました。いずれも分子標的薬とよばれ、がん細胞の増殖信号を阻害し、がん細胞に栄養を送る血管ができるのを防ぐ作用があります。通常の抗がん剤とは副作用などが異なるため、注意しなけ

ればなりません。

ソラフニブはソラフェニブと同等の治療効果を有し、副作用の頻度はソラフェニブと比べ高血圧が高く、手足症候群は低いと言われています。またレゴラフェニブはソラフェニブが効かないなつた二次治療として使用されます。3週間継続した後、1週間休むという投与スケジュールであり注意が必要です。これらの薬で治療する際は、医師、看護師、栄養士などの多職種と連携し、患者さんのお薬の管理や副作用の予防について支援しています。

現在、免疫チェックポイント阻害剤においても臨床試験が行われており、今後の治療薬の拡大が期待されています。お薬のことで分からないことがありますがあればいつでも私たちにご相談下さい。

【次回の肝臓病教室は、12月13日(木)午後2時～3時30分「肝臓がんの最新治療】について開催予定です。どなたでも参加できますので、皆様の参加お待ちしております!】

連載⑧

サマー・キャンプ

アメリカの学校の夏休みは長いです。通常、6月初めから8月下旬まで2か月半あります。その間に各地で賑わうのが「サマー・キャンプ」です。キャンプといつても、必ずしも野外生活ではなく、スポーツの集中トレーニングから、コンピューターや音楽、ダンス、そして各種組み合わせたものなど、いろんなプログラムがあります。期間は、だいたい1週間から2週間程度。受講料は手ごろなものもあれば、裕福な家庭向けに海外への研修旅行付きのものまであります。



各国の高校生が意見を出し合い、議論する姿は頼もしかった。

生活を通して、お互いの文化や言葉、考え方への理解を深めます。なかでも重視していたのは、徹底した議論です。生徒たちは期間中

に、自分が取り組みたい課題を決め、議論を通して、具体的なプロジェクトの形にしていました。自分の学校に戻ったあとで、そのプ

ロジェクトを行に移すというのが宿題でした。イラク出身のアンディ君は、スリランカやナイジエリア系の生徒たちとのグループにいました。アンディ君は、8年前に難民としてアメリカに移住。自分の体験を生かして、難民としてやつてくれる人たちの生活を手助けしたいと発表しました。すると、他の生徒たちから「同じような難民経験者に声をかけて、手を借りてはどうか」といった建設的な助言が飛び交いました。ほかの生徒が発表したときには、アンディ君も自分の考えを率直に伝えていました。

このプログラムを主催したのは、GCI（グローバル・シチズンズ・イニシア

チブ）という団体で、その代表は日本人の桑名由美さんです。アメリカで投資顧問会社の役員を務めるかたわら、5年前に団体を立ち上げました。アメリカで生まれた桑名さんは、子ども時代を過ごした日本で、言葉の問題で酷いいじめになりました。その経験が教育について考える原点になつたということでした。多様な文化を受け入れ、社会を変えるリーダーを育成したいと自分で資金を出して活



イラク生まれの高校生アンディ君。難民支援に取り組むのが目標。

NHKアメリカ総局長
ニュースウォッチ9前キャスター
河野憲治

四季の植物

サフランモドキ
(レインリリー)

ヒガンバナ科 タマスダレ属



丸亀城内の石垣麓に6~8月頃開花します。径7~10cm程の薄ピンクの花は暑さにも、雑草にも負けずに咲きます。9月30日の誕生花、花言葉は【喜び】です。

東4病棟看護師
高橋希巳江



主催団体代表の桑名由美さん。
5年前に自費で団体を立ち上げました。

動を始め、いまでは協力する企業や個人はかなり増えました。

ました。プログラムを修了した若者のネットワークも5年間で44か国

130人以上に広がりました。

桑名さんは、

来年の夏には日本で9日間のプログラムを開催

しようと計画しています。

世界では、不寛容な空気が広

暑い夏に、心地よい風を浴びた気がしました。

がり、移民や難民など、異質なものを排除する風潮が強まっているように見えます。そんな時代に、異なる国や文化の人たちと手を携えて世界の問題に取り組もうという若者がいること。

そして、そういう人材を育てようという活動が地道に続いていることに大いに感動しました。



河野憲治氏プロフィール

河野憲治さんは三豊市出身で京都大学卒業後、

NHKに入局。初代テヘラン支局長やワシントン支局長を歴任し、オバマ大統領とホワイトハウスで単独会見を行つたことでも有名です。昨年3月まではニュースウォッチ9のキャスターをされていました。

現在はニューヨークでNHKアメリカ総局長として活躍されています。

文:第二外科部長 國土 泰孝

肝臓病教室

● 演 師
講 演 会 日 時
場 所 平成30年12月13日(木)
午後2時~3時30分

香川労災病院 管理棟3階会議室
「肝臓癌の最新治療」
第二外科部長 国土泰孝
消化器内科部長 出口章広
がん化学療法認定看護師 坂本路代
管理栄養士 中久美子

クリスマスコンサート

● 演 師
出 場 日 時
場 所 平成30年12月5日(水)
午後3時~

市民公開健康講座

● 演 師
会 場 日 時
題 目 管理棟3階会議室
「形成外科の守備範囲~キズの管理からQOL改善手術まで~」
形成外科・形成再建外科部長 小野田聰

お知らせ

予定内容等が変更となることがあります。当院ホームページを事前にご確認ください。
※11月以降も、毎月開催予定
(詳細は院内掲示板・ホームページ等でお知らせします)

がんサロン

● 講 師
会 場 日 時
テ マ 香川労災病院 2階情報コーナー
「病気になつても、自分らしく生きるために」(ウイッグ・美容などについて)
美容師 泉保千好江氏、雨霧美千代氏
※11月以降も、毎月開催予定

新任医師紹介



内科副部長
ごひさ寿夫

地域の基幹病院の一員として、精一杯頑張つてまいりますので、何卒よろしくお願ひいたします。



臨床研修医
福家共乃



皆様初めまして。今年8月に内科医として着任しました肥後寿夫と申します。徳島大学を卒業後、主に岡山県で診療して参りましたので、香川県で仕事をするのは初めてになります。はじめはいろいろと不慣れなことが多く、皆様にご迷惑をお掛けするかもしれません。早く病院に慣れ、皆様により医療を提供できればと思っています。

内科の中でも専門は呼吸器で、肺癌や間質性肺炎、喘息、COPDなど呼吸器疾患を中心にこれまで診療して参りました。咳、痰、息切れなど、呼吸器症状のある方がおられましたら、是非ご相談頂ければと思います。



臨床研修医
多々納幹貴

平成30年7月より半年間、脳神経外科で研修させていただいております、研修医2年目の福家共乃と申します。

生まれも育ちも香川県、香川大学出身の、香川大好きっ子です。性格は明るく活発で、幼少期にはよく家族から「おてんば娘」と言われていました。

平成30年7月より半年間、脳神経外科で研修させていただいております、研修医2年目の福家共乃と申します。

こんな私ですが、第一に患者様の立場に立つて最善は何かを考えられる医師を目指し精一杯頑張りますので、宜しくお願ひ致します。

院内で出会った際には、お気軽にお声掛けいただけますと幸いです。卒後臨床研修センターで卒後1年目は研修し、今回香川労災病院で研修させていたくこととなりました。

学生時代は小学生のころから大学までずっと剣道一筋で、結果を残すことはできませんでしたがずっと続けてきてよかつたなと思っています。

医師としてはまだ至らぬことも多く毎日勉強の日々ですが、しっかりと患者様とコミュニケーションを取り、よい医療を提供できるよう頑張りますのでよろしくお願ひいたします。



天空の鏡(三豊市仁尾町父母ヶ浜)

院で勤務します、初期研修医2年目の多々納と申します。前半は脳神経外科、後半は内科で研修をさせていただきます。

香川県では珍しい苗字ですが、生まれも育ちも香川県で坂出市出身です。高校時代はお城を挟んで反対側にある丸亀高校に通っていました。香川大学医学部医学科を卒業したあとそのまま香川大学医学部付属病院卒後臨床研修センターで卒後1年目は研修し、今回香川労災病院で研修させていたくこととなりました。

9月は夏に引き続き台風、地震と心憂い季節であります。さあこれから食欲・運動・芸術・旅行の季節本番です。香川県の観光名所の一つ「天空の鏡」、10月は21日から28日17時20分頃が見どころだそうです。夕陽の中で少し癒されてもよろしく。

編集だより
忠告サービス向上委員会
植岡康恵子